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北京中岩大地科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2024-003 

 

投资者关系活动类别 
 

☐特定对象调研 ☐分析师会议 

 

☐媒体采访 业绩说明会 

 

☐新闻发布会 ☐路演活动 

 

☐现场参观 

 

☐其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人员姓名 

国盛证券 杨义韬、尹乐川、李枫婷；东方财富 王翩翩；华泰

柏瑞基金 李春；牧鑫资产 汪晨曦；财通证券 毕春晖；华西证

券 杨伟、戚舒扬、王丽丽、金兵；博时基金 付伟、姚爽；国

寿安保基金 撒伟旭；歌汝私募基金 石浩；银华基金 王翔；中

信证券 周光裕、李家明；华金证券 周涛；东北证券 濮阳、孙

思进、陶昕媛；肇万资产 崔磊；广发证券 耿鹏智、乔钢、尉

凯旋、逸昕；GSV资本 赵宇；长江证券 张智杰；南京天奥投资 

巩来华；风炎私募 徐余颛；瑞民私募 龙红捷；慧财投资管理 

骆红玉；君成私募 李任翾；天戈投资 章轶；贝溢投资 黄颖

峰；亚信安全 王震；地泽投资 杨丽萍；富达投资 刘鹏；金华

市驻深招商 裴延龙；海南泰昇 李伟驰；恒邦兆丰 劳志立；粵

佛私募 曹志平；东吴证券 杨晓曦；金光紫金 李润泽、王予

英；耕霁投资 张林晚；国信证券 朱家琪；晶澳科技 邓承斯、

刘扬；前海合智基金 孙宗胜；伟星创投 罗莉莎；鸿运私募 蒋

睿；中再资产 王道远；煜德投资 王秀平；申银万国证券 郝子

禹；融通基金 赵逸翔；辰禾投资 吴超；新华基金 王永明；东

兴证券 王健辉；上海常瑜私募 卢伟；民生证券 李阳、赵铭；

开源证券任浪、张越、刘逍遥；天风证券 蹇青青；国泰君安 于



歆、刘思悦；华安证券 李元晨 

时间 2024 年 09月 06日 15:00-16:30 

地点 价值在线（https://www.ir-online.cn/）网络互动 

上市公司接待人员姓名 

董事长 王立建 

董事会秘书 刘艳 

证券事务代表 牛朋飞 
 

 

 

投资者关系活动主要内容介

绍 

管理层介绍： 

1、上半年经营情况 

2024年上半年，公司营业收入40,911.85万元，同比下降

10.66%,；归母净利润2,020.38万元，同比增加250.27%；扣非

净利润2,043.13万元，同比增加298.96%；基本每股收益0.16元

/股，同比增加220%。 

公司正处于更换赛道的过程中，虽然规模与去年同期相比

未见增长，但业务质量显著提升。归母净利润和扣非归母净利

润的同比增长超过200%，充分体现了公司转型升级的成效。上

半年毛利率为21.34%，较去年同期增长5.25个百分点。收入结

构优化，地产收入占比从去年的60%降至30%，新签合同额中地

产占比下降至23%。上半年国家战略项目的逐步落地为公司带

来了稳定的收入来源，核电、水利水电、港口、跨海跨江大桥

等领域的收入占比约为40%，材料销售占比19%，其他占比11%。

关键项目盈利能力提升，通过使用公司的核心技术+核心材料，

关键项目毛利率达到30%左右，使整体毛利率相较于去年同期

提高了5个百分点。公司实施降本增效措施，根据业务情况优

化人员结构和提高工作效率以及控制费用开支等措施去脂增

肌，实现了四项费用的同比下降28%。 

2、公司战略发展方向 

公司实施“121战略”，即一个中心、两个支撑、一个拓展。

这一战略的核心是岩土工程服务，包括研发、咨询设计和施工。

公司坚持以核心技术+核心材料为国家战略服务的发展方向，

这些国家战略项目包括核电、水利水电、港口、跨江跨海桥隧

等国家重点基础设施项目，项目特点包括门槛较高、规模巨大、

资金充裕、封闭性较强。 

为了支撑岩土工程服务，公司有两个重要的支撑点：智能

装备和特种材料。这些技术和材料被视为公司业务发展的基础

工具，就像“卖水和铲子”一样。目前，公司首先将这些技术

和材料应用于自身业务，为国家战略项目提供服务。在完成这

一步之后，公司的第二步计划是沿着智能装备和特种材料这两

个方向发力，将这些技术和材料推广给国内外的同行。 

公司还将业务拓展到国际化领域。公司将积极响应国家

“一带一路”倡议，加大海外布局，积极参与“一带一路”建

设。基于目前业务的特点，公司首先将自己的核心技术和材料

应用于国家战略项目，证明其价值之后，再逐渐有节奏地进入

海外市场。目前，公司初步确定的方向是东南亚市场，包括越



南、马来西亚、新加坡等市场，以及中东市场，公司将着重开

拓这两个市场。 

 

问答环节： 

1、首先请教下核电业务。我们看到，公司在过往的投资

者交流中提到我国用于核电领域的岩土工程市场规模有150亿

元/年。想请教一下，这个市场是以前一直有这么大的规模，

还是因为行业的一些发展和变化带来了近期快速的增长，催生

核电岩土工程市场快速增长背后的原因是什么？核电主要会

用到哪一些具体的岩土工程的技术？我们在其中能实现率先

卡位的一个竞争力是什么？ 

答：从福岛核电站事故后，核电每年审批量减少，但从去

年开始，未来每年大概率会在10个机组左右，一直持续10年以

上，核电建设市场将增加四五倍。此外，过往核电站建在海边

基岩上，对岩土工程要求不高，但现在核电站有一部分场地建

在海泥里面，要求更高，同样两个机组的岩土工程体量会大幅

增加，可能增加5倍以上，整体岩土工程体量将有几十倍的变

化。据测算，未来核电建设中岩土工程市场规模每年大概在150

亿左右。 

核电站里面新的这种厂址环境下，几乎很多的岩土工程的

技术都会得到应用，包括桩基、地基处理、基坑支护、陆域形

成等，基本上都会有。我们的竞争力体现在几个方面：第一，

因为我们不是单纯的施工单位，而是研发、咨询、设计、施工

和材料，提供一揽子解决方案的公司。从岩土专项领域角度讲，

公司定位还是比较高，这种情况下我们就会有比较大的机会，

为巨无霸的业主做全方位的服务，包括研发、咨询设计、施工、

监测检测，甚至包括标准的制定。第二，公司具有一定的品牌

和行业地位。第三，公司拥有核心技术，特别是获得国家技术

发明二等奖的技术，在核电岩土领域具有广泛的应用场景和高

价值。这些技术为公司提供了在具体项目中的竞争优势，使得

公司能够为业主解决实际问题。 

2、看到公司把水利水电作为转型的三大方向之一重点发

展。请教一下水利水电领域主要会用到哪些岩土工程技术，其

中有哪些是我们有相对独家优势的技术。 

答：水利水电是一个比较大的行业，地基处理、桩基、边

坡防护、防水止水、材料和信息化等技术都是大量在水利水电

领域应用。我们相对比较核心的优势，第一是智能感知超级旋

喷（SJT），即在世界最大跨径桥梁张靖皋长江大桥中成功应用

的技术，未来可能会有一定的应用前景。第二，固化剂材料方

面，比如防冲刷、止水防渗、冻室超前支护、山体注浆和裂隙

注浆等领域可能会有一定优势。此外，我们擅长将科研成果落

地，不断为业主创造价值，提高我们的壁垒。 

3、公司以前主要从事地产行业较多，现在主要切换到核

电、水利水电这些行业。我们区别于其他竞争对手的核心优势

主要体现在哪些方面？如果公司在技术上有优势，那么先进性

能否长期持续？ 

答：公司面对从地产行业向核电、水利水电等领域的转型

过程中，公司的核心优势主要体现在以下几个方面：1）、上市



公司背景带来的品牌溢价，高学历、专业化的研发团队具有技

术研究和转化能力。2）、公司十几年持续研发，已落地在多个

重大项目应用的核心技术和核心材料，如：我们获得国奖技术

里面的三个技术（高速高压搅喷复合桩、智能感知超级旋喷技

术、岩土固化剂材料）在这里会有很好的应用前景，还有数字

孪生、地基处理、数值计算分析等，这些技术具有一定的壁垒

和门槛，为公司提供了竞争优势。3）、公司对岩土工程领域有

着深刻的理解和研究，编制多本规范、教材和编著，能够处理

复杂的岩土工程问题，并在咨询设计、研究领域具有较高的话

语权。 

关于技术先进性的保持，公司通过联合研发材料和装备设

置双重壁垒，这样的策略使得竞争对手难以模仿或突破，并通

过持续的研究和创新，能够根据业主需求不断进行技术创新和

优化，逐步扩大自身的“护城河”。 

4、公司固化剂目前的产销状况，是全部自用还是有部分

外销？是否考虑扩大外销的规模抢占市场份额？ 

答：公司在外销策略上进行了思路调整，决定在未来两年

内聚焦于“挖金子”这一核心任务，即将公司材料主要应用于

自身的重特大项目上。这一策略的调整基于对团队能力和精力

有限性的认识，认为全面开花难以实现事事完美。通过在重大

项目中应用并检验材料性能，公司旨在树立品牌形象，并在确

保内部项目成功的基础上，逐步开展外销业务，以此实现有序

的市场扩张和品牌国际化。 

5、请问公司中报应收账款的大致结构是怎样的？ 正常按

账龄计提对利润的影响？ 

答：2024年半年度，公司的应收账款结构中，地产占60%、

其他占40%，涉及地产客户主要是华润或中建等。我们本期正

常按照账龄计提坏账准备约1400万元，减少本期利润1400万

元。 

6、不同行业的项目，利润率和付款条件的差异？公司从

房建业务转向清洁能源、港口等业务，对毛利率、现金流等指

标产生哪些影响？ 

答: 从细分赛道或行业的影响来看，转型后国家战略领域

的行业非常优质。在现金流方面，我们原来从事地产领域，每

个月可能达到当月产值的60%-70%，而我们在最新方向上能够

达到80%-90%，且项目节点守时。这些行业的特点在于它们处

于初始景气赛道，且背后的金主或业主多为国家或资金雄厚的

机构，这为公司的业务发展提供了强有力的支持。 

行业优质并不等同于公司自动获得优质业绩，公司依托自

身的核心技术和材料，专注于擅长的领域，为业主提供更大价

值的服务，从而实现技术溢价。在新方向上，公司已经实现了

10个点以上的毛利率提升。 

7、关于新材料业务岩土固化剂的优势，在项目上业主会

主动要求使用新材料还是我们根据项目最终承载力的要求来

进行使用？ 

答：公司始终坚持以客户需求为导向，我们称之为“悦人

达己”， 深入了解客户的需求并满足。在不同的领域，业主的

需求确实存在差异，有些项目可能对承载力要求较高，而有些



项目则可能对工期有紧迫的要求。公司采取定制化的服务策

略，根据业主的具体需求来制定解决方案。或者业主已经有了

初步的方案，公司会基于其需求对现有方案进行评估，提出更

优的替代方案或对其进行深化发展。 

8、关于公司出海业务的进展情况，未来的长期规划？ 

答：公司目前围绕东南亚市场和中东市场布局，始终坚持

使用自身的核心技术和材料，以及优势资源进行创新，以保持

技术领先和市场竞争力。公司在海外市场的拓展上，将保持自

己的节奏，不给自己设定硬性目标，而是根据市场机会和公司

能力逐步推进，确保每一步都稳健有力。 

9、核电业务的进展节奏，收入确定时间以及明年收入占

比展望 

核电项目作为项目制，其推进是一个逐步的过程，随着项

目的逐步推进会陆陆续续开始。公司参与的金七门核电项目包

括咨询、勘察设计和施工，根据现场情况会分几个标段进行，

目前还有一些环节没有开始招标，这些标段将陆续展开。 

在收入确认方面，核电项目通常按月计量，收入将根据项

目进度逐步确认。对于具体项目的收入确认时间表，公司可能

无法给出明确的承诺，但公司对核电项目的未来表现持乐观态

度。公司对核电项目的前景充满信心，期待明年无论是在占比、

规模，都能有显著的增长，并且对项目的质量也有较高的期待。 

10、公司一向注重自己的核心技术，从而保障业绩发展，

但上半年研发费用率大幅下滑，请问如何理解呢？ 

答：公司经过十几年的积累和努力，在岩土工程领域取得

了显著的成果，成功地将核心技术和材料应用于多个国家重点

工程。随着这些技术的成熟和应用，公司的研发重点将从高强

度的基础研究转向市场推广和项目实施，确保核心技术和材料

能够在实际项目中发挥最大价值。 

同时，公司也在积极进行新的研发立项，以应对不断变化

的市场需求和新的工程场景。虽然目前还处于前期阶段，尚未

进入高投入期，但公司对研发的重视不会减少，反而会继续加

强。公司将持续投资于研发，以保持技术领先和市场竞争力，

并为未来的业务增长奠定基础。 

关于本次活动是否涉及应

披露重大信息的说明 
本次活动不涉及未公开披露的重大信息。 

附件清单（如有）  

日期 2024年09月06日 
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